

Enacción, Neurofenomenología y Lenguaje en Segunda Persona

Roberto Arístegui Lagos¹
Universidad Adolfo Ibáñez

Ponencia Libre presentada en el V Congreso Anual de la Sociedad Científica de Psicología de Chile
(La Serena, Coquimbo, Chile, 5 y 6 de abril de 2018)

La presentación plantea abordar una dimensión de fundamentación metateórica de la enacción en el lenguaje. Si bien el lenguaje como enacción se enmarca en el contexto del programa de investigación de la neurofenomenología, es un área específica que no ha sido abordada explícitamente. Varela (2000) reconoce que es una dimensión que se ha formulado más allá de la dimensión de la percepción; parte de Winograd y Flores (1987, citado en Arístegui, 2017). Sin embargo, la propuesta de dichos autores descansa en presupuestos de la referencia indirecta, lo que compromete su concepción del lenguaje. En concreto, la noción de que el significado (intensión) determina la referencia (extensión) sitúa el significado como preeminente a la referencia, lo cual se transforma en una concepción que conlleva una manera de comprender los términos de la primera persona, en los informes y reportes de primera persona. Al comprometer la interpretación y análisis de los términos singulares, se plantean problemas de traducción radical. Se considera relevante realizar una pregunta acerca de cómo vincular la información de tercera y primera persona. Si se introduce una reducción de los términos de la primera persona a una concepción previa por vía de la traducción, que presupone la referencia de los términos en base a una noción de sentido dado antes de la emergencia de la referencia, se circunscribe la posición a un internalismo. Por consiguiente, la novedad que puede introducir la neurofenomenología respecto de la concepción autopoiética de sistemas cerrados se pone en cuestión. La neurofenomenología propone una circulación metodológica entre las perspectivas de primera, segunda y tercera persona. Se propone que justamente la posición de una segunda persona permite una mediación en la dificultad que plantea la comprensión de los términos de la primera persona, si se adopta una posición pragmática de holismo semántico que permita considerar que la referencia se establece en la cooperación entre distintas posiciones, mediante una consideración de la referencia directa en una posición explícitamente externalista. De esta manera, es posible sostener la posición central de la neurofenomenología, en cuanto a que el significado se establece en un campo de restricciones mutuas entre sistema y entorno, lo que se reformula en cuanto a que son restricciones mutuas en un contexto relacional o campo performativo, donde se ajusta el significado de los términos contextualmente y no de manera previa (internalismo). En dicho contexto, las dimensiones performativas del lenguaje en la conversación guiada en segunda persona suponen condiciones de acuerdo intersubjetivo, ilocutivo y expresivo, no solo proposicional.

Palabras clave: enacción, neurofenomenología, segunda persona, performativo, referencia

¹ roberto.aristegui@uai.cl